

Procès-verbal de la réunion de
SOLIDARITÉ POUR L'ENVIRONNEMENT À SUTTON (SES)
tenue le 20 février 2024, au 4 rue Principale Nord à Sutton

Présences :

Sylvie Berthiaume

Denise Ligneaut

Donald Nolet

Maxime Bouffard

Linda Boisclair

Hélène Paré

Andrée Beaudry

Marc Tremblay

1. Ouverture de la réunion

La rencontre débute à 19h05.

Sylvie préside et souhaite la bienvenue au CA à Maxime!

2. Lecture et adoption de l'ordre du jour

Adopté à l'unanimité.

3. Lecture et adoption du procès-verbal de la rencontre régulière du 16 janvier 2023

Adopté à l'unanimité.

Suivi: CCE

Feux d'artifices : la sensibilisation n'a pas été faite avant le 1er janvier tel que prévu. L'inspecteur Frédéric Chouinard a tout simplement oublié mais ce sera fait pour la St-Jean Baptiste. Cependant Frédéric a fourni une suggestion de recommandations sur ce sujet, qui a été transmise au conseil municipal pour adoption. Le conseil a un grand nombre de dossiers assez importants sur la table. Parfois c'est plus long qu'on souhaiterait mais nous sommes d'avis que le conseil est dynamique et dédié à son travail.

4. Films et conférence pour la transition écologique

Beaucoup de gens (40!) se sont présenté à la représentation du film *La puissance de l'arbre*. Ce fut un succès malgré les embûches que Maaike a dû gérer: clé obtenue en retard, difficultés techniques, etc. Denise a remarqué qu'il n'y avait pas de formulaires d'adhésion et la suggestion d'une contribution volontaire a été à peine mentionnée. L'endroit où donner la contribution doit être annoncé au début et à la fin de l'activité et placé à un endroit clair et facile d'accès.

Pour décharger Maaike, Denise se porte volontaire pour mettre le "chapeau" pour les contributions, peut-être accompagné d'une petite affiche "contribution volontaire". Également distribuer les formulaires d'adhésion et des programmes des activités à venir qui doivent être imprimés à l'avance.

5. Mobilité durable

Le sous-comité (Denise, Sylvie et Donald) SES s'est réuni quelques fois. Un mémoire a été rédigé sur les consultations pour le budget provincial sur le transport collectif (transmission de mémoires coordonnée par le Front Commun pour la Transition Énergétique - FCTÉ). Les municipalités et les MRC ont maintenant le pouvoir de charger une taxe sur l'immatriculation pour financer le transport en commun. La taxe sur l'essence à taux fixe, pour sa part, n'a pas augmenté depuis plusieurs années. Quant au Fonds Vert québécois - financé par le marché du carbone - le gouvernement pourrait augmenter la proportion dédiée au transport en commun.

Linda va s'assurer d'envoyer le mémoire aux membres et sympathisantes, sympathisantes.

Le comité Mobilité durable de la ville, sur lequel Denise siège compte 9 personnes dont 5 citoyennes et citoyens. Les travaux débutent en mars. Il se penchera d'abord sur les travaux de réaménagement de la route 139 et Maple.

Maxime a fait des recherches sur les logiciels de covoiturage et mentionne covoiturage.ca qui est pancanadien. Covoiturage Sutton (3000 abonné-es) est sur notre FB. Le covoiturage d'entreprise sont aussi une avenue que la MRC devrait inciter les entreprises à initier, et pourrait devenir une réglementation obligatoire. Ça prend des solutions diverses pour tous les groupes d'âge.

8. Demain le Québec

Une demande de financement a été envoyée pour notre activité du Jour de la Terre. L'aide financière pourrait aller jusqu'en 500\$.

7. Jour de la Terre (samedi 20 avril)

Un événement-manif sera organisé pour revendiquer le transport interurbain et des accotements suffisants pour les vélos. Le kiosque SES se tiendra au même endroit que l'an dernier et sera le point de départ d'une pseudo-navette Sutton-Bromont (minivanne à trouver ou louer) identifiée avec la bannière SES. Ce sera un défi à organiser. Les membres seront sollicité-es pour nous aider à installer/organiser, surtout le jour même. Des pancartes affichant nos revendications sur la mobilité durable inter-municipale dans la région, subventionnée.

Les médias seront alertés. La communication avec la SQ aussi à assurer avant l'événement surtout s'il y a des voitures suiveuses. Un arrêt serait souhaitable devant le bureau de la députée Charest à Cowansville. Un groupe de cyclistes pourrait faire un petit bout avec nous à partir de la jonction 104 / 139 pour souligner que ce n'est pas sécuritaire pour les cyclistes. Il faudra imprimer le trajet et l'horaire de la navette (à distribuer). L'idéal serait une identification uniforme des voitures faisant partie du convoi (à fabriquer).

Au kiosque, si possible avoir un peu d'animation. Andrée a vu sur le site du jour de la Terre qu'on offre cette année un kit d'organisation pour une activité. Maxime suggère un "FB live" de la navette, à projeter au kiosque en temps réel. Avoir au kiosque: un

document qui résume nos propositions pour la mobilité durable dans la région et expliquant qui est SES ainsi que des formulaires d'adhésion.

Sylvie va aviser Frédéric Chouinard (inspecteur de la ville) qu'il faudra coordonner pour ne pas tenir d'activité en même temps et que SES soit impliqué si la ville organise des conférences.

Hélène communiquera avec Mélanie Whitham pour vérifier si une coordination est nécessaire pour une activité qu'elle souhaite organiser.

La ville de Sutton l'an dernier a reçu 50 000\$ pour une étude des besoins et de faisabilité en transport et mobilité durable. Ce dossier doit avancer.

8. Information partagée par les membres

Aucune.

9. Varia

-Daniel Reid a fait un mémoire sur l'agriculture avec des recommandations intéressantes pour rendre les terres agricoles plus abordables pour les gens qui veulent faire de l'agriculture à échelle humaine. On pourrait le mettre sur notre site comme point de vue d'un membre. Mais tout d'abord, il pourrait venir présenter aux membres lors d'une prochaine rencontre.

-Équiterre fait une campagne sur les terres agricoles, on peut signer une pétition sur le site. <https://www.equiterre.org/fr/initiatives/chaque-terre-compte#participez>

-Pour s'assurer de demeurer au courant de nos activités et des enjeux régionaux, il faut fréquenter notre page FB, partager et aimer.

10. Prochaine rencontre: le mardi 26 mars 2024

La rencontre suivante sera l'Assemblée Générale Annuelle, le 30 avril

11. Clôture de la réunion

La rencontre se termine à 20h50

Maaike Zuyderhoff
présidente

Linda Boisclair
secrétaire
